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             Verbale n. 8  Consiglio di Interclasse delle Lauree in Lettere a.a. 2019/2020 

                                      Consiglio di Interclasse delle Lauree in Lettere 

                                                     (Seduta del 4 giugno 2020) 

 

Il giorno giovedì 4 giugno 2020 alle ore 10.00, a seguito della convocazione della prof.ssa 

Claudia Corfiati, si riunisce tramite la piattaforma Microsoft Teams il Consiglio di 

Interclasse delle Lauree in Lettere per discutere il seguente ordine del giorno: 

1) Approvazione verbale dell’8 aprile 2020 

2) Comunicazioni del Coordinatore 

3) Parere del Consiglio sull’Offerta Formativa erogata a.a. 2020-2021 

4) Calendario Didattico 

5) Proposte per l’attribuzione della qualifica di cultore della materia 

6) Pratiche Tirocini 

7) Osservazioni e segnalazioni da parte degli studenti 

8) Varie ed eventuali 

 

 

I componenti del Consiglio sono presenti o assenti come da prospetto allegato. 

N.B. (P)=presente; (G)= assente giustificato; (A)= assente. 

  

Proff. Ordinari  

BRONZINI Stefano  (G) 

CANFORA Davide (P) 

DIMUNDO Rosa A.                                                (P) 

ESPOSITO Costantino (A) 

FIORENTINO Francesco (G) 

IMPERIO Olimpia (P) 

PINTO Pasquale M.                              (G) 

SANTELIA Stefania (P) 

SORIANELLO Patrizia  (P) 

SPAGNOLO Carlo (P) 

STRAMAGLIA Antonio (P) 

TODISCO Luigi (A) 

TOTARO Pietro (P) 

VITELLI  Francesco      (G) 

 

Proff. Associati  

ANDREASSI Mario (P) 

AULISA Immacolata  (P) 

BISIGNANI Adelina (P) 

BOSCO Carmela Lorella A.                                                               (P) 



 

 

BRESCIA Graziana (G) 

BUTTI de LIMA Paulo F.                                         (P) 

CAGNAZZI Silvana  (A) 

CAMPANALE Maria  (P) 

CAMPIONE Ada (P) 

CARNEVALE Laura (P) 

CAROSELLA Maria  (P) 

CARRINO Annastella (P) 

CASTELLANETA Stella (A) 

CHIUMMO Carla (P) 

CICCARELLI Irma (P) 

CONSIGLIO Cristina (P) 

CORFIATI Claudia  (P) 

DE CEGLIA Paolo Francesco (G) 

DILONARDO Paolo  (P) 

FELLE Antonio Enrico (A) 

GIRARDI Raffaele (A) 

GRUMO Rosalina (G) 

LASKARIS Paola (A) 

LAVARRA Caterina (P) 

LORUSSO Silvia (P) 

MARI Manuela (P) 

MINERVINI Francesco Saverio (G) 

NUZZO Donatella (A) 

OTRANTO Rosa  (P) 

PAPAGNA Elena (P) 

PEGORARI Daniele M.                                                                      (G) 

PONZIO Julia (A) 

PORCELLI Maria G. (P) 

RAVASINI   Ines     (G) 

RUTIGLIANO Stefania (P) 

SATTA Gino (P) 

SISTO Pietro  (P) 

TODISCO Elisabetta (P) 

TRIZIO Michele (A) 

VIEL  Riccardo                                                                                      (P) 

ZECCA Federico (P) 

 

Ricercatori  

BIANCO Rosanna       (P)  

DE COSMO LUCREZIA M.                                               (P) 

DI LIDDO Isabella (A) 

DRAGO Angela G.                   (P) 

DRAGO Anna T.                                    (P) 
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DURANTE Lea (A) 

FIORETTI Paolo  (P) 

FORTUNATO Elisa (P) 

INGROSSO Paola (P) 

LUSSONE Teresa (P) 

MANCINI Maria (P) 

MATTEI Lorenzo (P) 

NIGRO Giovanni (P) 

PALMENTOLA Paola (P) 

SCHIANO Claudio  (P) 

TROMBETTA Maristella       (G)  

VILLANI CLAUDIA                                               (A) 

  

Proff. A Contratto  

BERNARDO VILA Natalia (A) 

BERNI Flora (A) 

BERTELLI Gioia (A) 

BONIFACINO Giuseppe (P) 

COTRONE Renata (P) 

CRACA Clotilde (A) 

ERAMO Immacolata (P) 

LANZO Gemma (A) 

MARASCHI Andrea (G) 

MASELLA Luigi (A) 

PASCULLI Domenica                                               (A) 

PELLEGRINO Anna (G) 

RAGO Giuseppe (P) 

SAPONARI Angela Bianco      (P)  

SILVESTRINI Marina (A) 

      

  

Rapp. Studenti  

BOCCUZZI Nicola (P) 

CECCARELLI Barbara (A) 

DE NICHILO Giulia (P) 

LOCONTE Francesco (P) 

MILELLA Sabrina (G) 

RICCIARDI Ilaria (P) 

SCAVO Mariangela (P) 

SPERTI Umberto (A) 

STEA PONTRELLI Angelica (P) 

 

Sono presenti n. 8 proff. ordinari, n. 27 proff. associati, n. 13 ricercatori, n. 5 proff. a 

contratto, 6 rappr. studenti;sono giustificati n. 4 proff. ordinari, n.6 proff. associati, n. 1 

ricercatori, n. 2 proff. a contratto, n. 1 rappr. studenti; sono assenti n. 2 proff. ordinari, n. 8 



 

 

proff. associati, n. 3 ricercatori, n. 8 proff. a contratto, n. 2 rappr. studenti. 

Presiede la prof.ssa Claudia Corfiati; funge da segretario verbalizzante il prof.  Carlo 

Spagnolo. 

È inoltre presente la sig.ra Maria Altieri in qualità di responsabile amministrativo dei Corsi 

di Laurea in Lettere e di collaboratore alla stesura dei processi verbali del Consiglio di 

Interclasse delle Lauree in Lettere ai sensi dell’art. 63, comma 7 del Regolamento Generale 

di Ateneo. 

 In qualità di invitato è presente il prof. Paolo Ponzio. 

 

 

Verificata la presenza del numero legale, il Coordinatore dichiara aperta e valida a tutti gli 

effetti la seduta. 

 

 

1.Approvazione verbale dell’ 8 aprile 2020 

Il Coordinatore mette in approvazione il Verbale del Consiglio di Interclasse del giorno 8 

aprile 2020, trasmesso per e-mail ai membri del Consiglio.  

Il Verbale è approvato all’unanimità. 

 

2.Comunicazioni del Coordinatore 

- Il Coordinatore comunica che sul sito di tutti i CdL è stata inserita una nuova pagina web 

Come fare per… dedicata ad illustrare tutte le procedure in cui sono coinvolti gli studenti. 

La pagina è stata realizzata in collaborazione don la Segreteria studenti e contiene in calce 

tutta la modulistica aggiornata. Chiede di dare massima diffusione a questa notizia. 

- Il Coordinatore comunica che anche quest’anno il numero degli studenti dei Corsi dell’In-

terclasse di Lettere che hanno vinto borse per Erasmus è buono, anche se non sufficiente: si 

tratta di 41 di cui 10 magistrali. Non tutti però completano l’iter, non tutti partono: per l’anno 

prossimo bisognerà incentivare il tutoraggio degli studenti in partenza, ma anche istituire e 

pubblicizzare un tutoraggio specifico per gli studenti in arrivo. Quest’ultima azione è stata 

condivisa con l’ufficio Erasmus d’Ateneo come prioritaria. 

- La commissione del Test dei saperi essenziali si è riunita giovedì 21 maggio per fare il 

punto sui risultati del test dell’anno scorso e ragionare su quello dell’anno prossimo. Per 

quanto riguarda i non idonei dell’a.a. 2019-2021 più della metà degli studenti ha lavorato al 

recupero del debito durante questo semestre. Si è tenuto un appello OFA di Latino il 29 

maggio con più di un centinaio di partecipanti tutti idonei, e un appello OFA di analisi del 

testo il 26 maggio, i cui risultati si spera siano altrettanto positivi. Per l’anno prossimo la 

situazione è molto incerta. Nell’incontro del 20 maggio con i Coordinatori del CdS la 

prof.ssa Paterno ha già profilato l’impossibilità di creare assembramenti potenzialmente pe-

ricolosi fino a gennaio e forse oltre. La Commissione ha dunque valutato la possibilità di un 

Test online sulla piattaforma Forms: il vantaggio sarebbe l’assoluta semplicità nella raccolta 

e analisi dei risultati, lo svantaggio è dato dalla formulazione delle domande che va calibrata 

per un contesto diverso da quello in presenza. Il Coordinatore ritiene che comunque ci sa-

ranno due appelli, per permettere a tutti di partecipare, il primo sarà a dicembre (per permet-

tere l’iscrizione via esse3, il secondo a febbraio.  

- Il Coordinatore ricorda quindi alcune importanti scadenze: consegna dei programmi di in-

segnamento entro il 10 giugno (in italiano), entro il 30 giugno (in inglese); elaborazione dei 
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syllabi delle discipline nuove, programmata entro il 30 settembre (sarà fornito un elenco); 

comunicazione dei nomi dei laureandi della sessione di luglio entro il 16 giugno; consegna 

degli elenchi degli studenti che hanno partecipato alle attività formative a scelta nel secondo 

semestre entro il 30 giugno.  

- Le sedute di laurea di luglio si terranno online, ma vi sono altre novità importanti. La prima 

è la consegna della tesi via Bibliotela, che è un sistema di archiviazione dei documenti col-

legato alle segreterie studenti. È importante che ciascun docente recuperi le istruzioni in 

merito a questa procedura, anche per aiutare i laureandi in difficoltà. Il laureando deve con-

segnare la tesi entro i termini stabiliti dal calendario didattico (per il prossimo appello entro 

il 22 giugno), il relatore la deve validare. Dopo di che il documento può essere sostituito per 

ulteriori limature fino a tre giorni prima delle sedute. Così da sistema. Senza la prima vali-

dazione della consegna da parte del docente la Segreteria non può procedere con la pratica 

di iscrizione all’esame. 

- Il Coordinatore annuncia che questo potrebbe essere l’ultimo Consiglio di Interclasse prima 

dell’estate, ma avverte anche che, qualora il processo di valutazione dei dati e delle oppor-

tunità, che stanno effettuando a livello d’Ateneo, partorisse una prima ipotesi in merito alla 

didattica del primo semestre, sarà opportuno convocare un’assemblea. La prof.ssa Corfiati 

ritiene che questa assemblea dovrebbe avere una configurazione allargata a tutti i corsi che 

utilizzano per le lezioni la struttura del Palazzo Ateneo.  

 

 

Alle ore 10.23 entra la dott.ssa Rosanna Bianco. 

Alle ore 10.25 entra la prof.ssa Maria Campanale ed esce il prof.  Federico Zecca. 

Alle ore 10.28 entra la dott.ssa Paola Palmentola 

 

3.Parere del Consiglio sull’Offerta Formativa erogata a.a. 2020-2021  

Il Coordinatore precisa che, secondo quanto recita il Regolamento Didattico di Ateneo, 

spetta ai Dipartimenti, sulla base dell’offerta formativa elaborata dai Corsi di Laurea e da 

loro stessi approvata, attribuire a ciascun docente (professore ordinario o professore asso-

ciato) i carichi didattici, tenendo presente gli obblighi di legge, e di verificare la disponibilità 

dei ricercatori a ricoprire le discipline non assegnate. Le tabelle così realizzate e approvate 

dai Consigli vengono trasmesse ai CdL per un parere consultivo, prima dell’immissione dei 

dati nel sistema. Questa precisazione serve a contestualizzare non solo l’importanza che ha 

questo momento di riflessione collettiva, ma anche a chiarire il ruolo del Consiglio di Inter-

classe che sugli esiti delle ‘attribuzioni’ non ha una funzione attiva ma può e deve formulare 

proposte operative che investano la programmazione didattica nel senso più esteso possibile 

del termine, ai fini del miglioramento dell’offerta e dell’assicurazione della qualità.  

In questa prospettiva la prof.ssa Corfiati ricorda di aver inviato il giorno 2 giugno i docu-

menti provenienti dai due Dipartimenti che concorrono all’offerta formativa dei Corsi di 

Laurea dell’Interclasse di Lettere e di aver chiesto a tutti di leggerli attentamente e verificare 

la correttezza dei nomi delle discipline e del semestre indicato, ciascuno secondo le proprie 

competenze.  

Sono pervenute in merito le seguenti indicazioni di emendazione che saranno trasmesse ai 

Dipartimenti: la prof.ssa Consiglio ha notato la mancanza dell’anno di corso, del numero di 



 

 

crediti e del numero di ore per la disciplina “Letteratura angloamericana” nella LM 14, la 

dott.ssa Lussone ha segnalato un errore di trascrizione nel suo nome (Teresa Lussone), la 

prof.ssa Annastella Carrino segnala un errore nella indicazione del Settore scientifico-disci-

plinare la prof.ssa Olimpia Imperio ha dato la sua disponibilità per il Laboratorio di greco 

avanzato del Triennio (3 CFU, 30 ore). 

In occasione del Consiglio di Dipartimento LeLiA del 27 maggio il Direttore ha comunicato 

di aver ricevuto una lettera dal prof. Paolo Ponzio, Direttore del DISUM, in cui si contestava 

la mancata resa disponibilità da parte del Dipartimento LeLiA della disciplina “Didattica del 

greco” (L-FIL-LET/02), da anni tenuta dalla dott.ssa Tiziana Drago. A seguito di questa nota 

il Consiglio di Dipartimento LeLiA ha dato mandato al prof. Davide Canfora di farsi porta-

voce di una volontà di trovare un punto di incontro sulla questione, che nel rispetto del Re-

golamento riuscisse a soddisfare le esigenze didattiche di entrambe le strutture, salvaguar-

dando in primo luogo gli studenti che – sottolinea il Coordinatore facendo riferimento a 

segnalazioni a voce da parte di alcuni studenti –  hanno mostrato segni di disorientamento e 

insofferenza nei confronti di un certo tipo di discorsi fatti o riportati loro. Il Coordinatore 

riferisce dunque che con grande senso di responsabilità e dedizione istituzionale il Direttore 

si è confrontato non solo con i colleghi del settore e con il prof. Ponzio, ma ha allargato in 

maniera proficua la discussione al contesto più generale dell’antichistica. Il primo esito di 

queste conversazioni è dato dal fatto che la prof.ssa Olimpia Imperio ha ritirato la sua indi-

cazione in merito alla disciplina “Didattica del greco” a favore di una dichiarazione di di-

sponibilità da parte della dott.ssa Drago.  

Intervengono a questo punto il prof. Paolo Ponzio e la prof.ssa Rosalba Dimundo per ringra-

ziare il Coordinatore e il direttore del Dipartimento Lelia Prof. D. Canfora per le soluzioni 

individuate alla attribuzione dei carichi didattici.  

La prof.ssa Corfiati sottolinea la necessità che non si creino altri motivi di indugio nella 

definizione dei carichi didattici: la scadenza della compilazione della SUA 2020 infatti è 

stata rimandata di un solo mese dal Ministero e i termini imposti dall’Ateneo sono pratica-

mente scaduti.  

Per questa ragione dà lettura delle discipline che sono rimaste palesemente non coperte, in-

dicando quelle che con ogni probabilità andranno a tacere: 

 

M-STO/04 Storia dell'Italia contemporanea 

L-FIL-LET/02 Cultura letteraria della grecia antica (LZ) 

L-LIN/07 Lingua e traduzione spagnola 

M-PED/01 Pedagogia generale e sociale 

L-ANT/02 Storia greca 

M-DEA/01 Antropologia visiva 

L-FIL-LET/10 Drammaturgia italiana 

SECS-P/08 Economia e gestione delle imprese 

L-ART/06 Forme e modelli del cinema italiano 

L-ART/05 L'impresa teatrale e la sua gestione 

L-FIL-LET/10 Letteratura e cinema 

 LABORATORIO DI SCRITTURA (per i curricula LC e LAS) 
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 LABORATORIO DI INFORMATICA UMANISTICA 

 Laboratorio di critica cinematografica e televisiva 

 Laboratorio di produzione audiovisiva e multimediale 

 

Di queste discipline si ritiene opportuno alla luce del contesto in cui sono collocate nel piano 

di studi (discipline a scelta) proporre al Dipartimento LeLiA di far tacere Storia dell’Italia 

contemporanea, Antropologia Visiva, Drammaturgia Italiana, Letteratura e cinema.  Per Cul-

tura letteraria della grecia antica L-Z il Coordinatore chiede al settore se vi siano docenti 

disponibili a coprire il carico o eventualmente la disponibilità del prof. Mario Andreassi a 

tenere il corso per intero, senza la distinzione in canali. Il Prof. Pietro Totaro dà la sua di-

sponibilità a ricoprire l’incarico. La prof.ssa Lucrezia De Cosmo dà la sua disponibilità a 

prendere la discipina Economia e gestione delle imprese, mentre la prof.ssa Carla Chiummo 

si rende disponibile a ricoprire il Laboratorio di Scrittura per uno dei due curricula indicati.  

Il Cordinatore sottolinea infine che sarebbe auspicabile che fossero mantenute a contratto le 

discipline: Lingua e traduzione spagnola, Pedagogia Generale, Forme e modelli del cinema 

italiano, L’impresa teatrale e la sua gestione, Laboratorio di informatica umanistica, Labo-

ratorio di critica cinematografica e televisiva, Laboratorio di produzione audiovisiva e mul-

timediale. 

Il prof. C. Spagnolo chiede chiarimenti sulla possibilità di sostituire nei prossimi piani di 

studio l’insegnamento di storia dell’Italia contemporanea con quello di storia dell’Europa 

contemporanea. La prof.ssa Corfiati risponde che è stato già fatto e questa sostituzione sarà 

operativa dall’a.a. 2021-2022. 

 

Il Coordinatore sottolinea infine che a una analisi fatta dalla Giunta di Interclasse risulta 

evidente come la distinzione in semestri delle discipline sia abbastanza bilanciata. Sono state 

rilevate tuttavia le seguenti criticità che bisognerebbe impegnarsi a correggere: 

a. Il primo anno del triennio (tutti e tre i curricula) ha un affollamento di discipline al primo 

semestre 

b. Il terzo anno del curiculum LAS ha un affollamento nel secondo semestre 

b. Il secondo anno di Scienze dello Spettacolo ha una concentrazione di crediti sul secondo 

semestre 

 

In considerazione del fatto che il prossimo anno accademico potrebbe avere un primo seme-

stre sui generis a causa dei provvedimenti di emergenza sanitaria, si è ritenuto soprassedere 

per questa volta sulla questione che però andrà affrontata con serietà per il futuro.  

 

Il Coordinatore chiede all’Assemblea di esprimere un parere sulla Offerta formativa erogata 

per l’a.a. 2020-2021 così formulata, con gli emendamenti proposti in questa sede. Un estratto 

di questo verbale sarà portato immediatamente nei rispettivi Dipartimenti per la ratifica dei 

carichi didattici che hanno subito variazioni.  

 

Il Consiglio approva all’unanimità 

 



 

 

Il Coordinatore comunica che un secondo esito delle conversazioni intercorse per il tramite 

del prof. Canfora e del prof. Ponzio tra i due Dipartimenti è una proposta operativa per una 

riformulazione degli equilibri tra le discipline dei settori di Lingua e letteratura greca e Lin-

gua e letteratura latina tra Triennio e Magistrale. La proposta segue una direzione già intra-

presa, anche se con molta prudenza, nel febbraio di quest’anno e che dovrebbe – sentito il 

parere del Consiglio – diventare operativa già dalla prima riunione che si terrà in autunno 

sulla offerta formativa dell’anno prossimo. Si tratta dello spostamento – già auspicato in 

varie sedi – delle didattiche disciplinari dal Triennio alla Magistrale. Contestualmente l’al-

leggerimento delle caselle 11 e 16 del piano di studio attuale del curriculum di Lettere Clas-

siche permetterà l’inserimento di una nuova disciplina del settore L-FIL-LET/02 (Metrica e 

musica greca). Il Coordinatore ritiene che alla luce di quanto già discusso nelle assemblee 

precedenti, e alla luce di quanto scaturito dal confronto di questi giorni tra i Dipartimenti, 

ma anche in considerazione della necessità più volte avvertita di una programmazione me-

ditata su queste questioni, sia opportuno oggi in questa sede esprimere un parere di assenso 

nei confronti di questa proposta, che costituisca il punto di partenza per la definizione della 

prossima offerta formativa. La prof.ssa Corfiati mette in approvazione la proposta dei due 

Dipartimenti. 

Interviene il prof. P. Totaro dicendo: “Sono favorevole alla proposta che è l'esito del con-

fronto avvenuto in questi ultimi giorni e che è stata ora esposta dalla Coordinatrice. Essa va 

infatti proprio nel segno di quanto avevamo proposto e approvato nel Consiglio di interclasse 

dello scorso febbraio, ossia nel segno di un arricchimento dell'offerta formativa (peraltro 

elemento di qualità e di attrazione per gli studenti, non a caso distintivo di altri importanti 

atenei): offerta intesa non in accezione economicistica, ma nel senso nobile di proposta cul-

turale e didattica ricca e valida, sostenuta dall'impegno di tutti i docenti, a beneficio soprat-

tutto degli studenti. L'arricchimento, e non il depauperamento, dell'offerta formativa è sem-

pre ottima cosa, da sostenere e auspicabilmente da incentivare”. 

Anche la prof.ssa S. Santelia appoggia la proposta. Interviene  infine la prof.ssa O. Imperio, 

la quale ringrazia anzitutto i Direttori dei due Dipartimenti, i proff. Davide Canfora e Paolo 

Ponzio, per la paziente opera di mediazione da essi svolta e si rallegra che tale proposta, da 

lei originariamente formulata e sottoposta all’attenzione dei due Direttori con spirito costrut-

tivo e conciliante, abbia incontrato il favore della Coordinatrice e del Consiglio tutto, preci-

sando che: “tale proposta va non nel segno di un arricchimento indiscriminato dell’offerta 

formativa – arricchimento che potrebbe disorientare gli studenti di un corso di laurea trien-

nale – ma piuttosto nel segno di una sua maggiore razionalizzazione e di una più marcata 

differenziazione che ne valorizzi le specificità rispetto all’offerta formativa del corrispon-

dente corso di Laurea magistrale”. 

 

Il Consiglio esprime su questa proposta un unanime parere favorevole. 

 

Sempre in merito alla programmazione, alla luce dell’esito dei carichi didattici e delle disci-

pline rimaste vacanti, nonché di quanto già riferito in assemblea negli incontri precedenti in 

merito alla necessità di inserire nuovi settori professionalizzanti nei percorsi Magistrali, spe-

cie in riferimento al corso di Filologia moderna, il Coordinatore elenca i settori disciplinari 
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sui quali si auspica un investimento a breve da parte delle Strutture didattiche in termini di 

risorse umane per la didattica e per la ricerca: 

 

INF/01 Informatica 

L-ANT/02 Storia greca 

L-ART/05 Discipline dello spettacolo 

L-ART/06 Cinema, fotografia e televisione 

L-FIL-LET/04 Letteratura latina 

L-FIL-LET/10 Italianistica 

L-LIN/01 Glottologia e linguistica 

L-LIN/04 Lingua e traduzione – Lingua francese 

L-LIN/07 Lingua e traduzione – Lingua spagnola 

L-LIN/12 Lingua e traduzione – Lingua inglese 

L-LIN/14 Lingua e traduzione – Lingua tedesca 

M-GRR/01 Geografia 

M-PED/01 Pedagogia generale e sociale 

M-STO/08 Archivistica, bibliografia e biblioteconomia 

M-STO/09 Paleografia 

 

Il Coordinatore aggiunge inoltre che farà inserire nell’Offerta formativa le seguenti opzioni 

per le caselle di attività a scelta da parte dello studente:  

 

COMPETENZE TRASVERSALI 

ORIENTAMENTO E FORMAZIONE AL LAVORO 

TIROCINIO CURRICOLARE 

 

Queste caselle/discipline sono molto importanti al fine di valorizzare il tipo di attività a scelta 

che vengono proposte agli studenti o che gli studenti autonomamente seguono durante il loro 

percorso. Sarà nostra cura poi associare le nostre iniziative, quelle che vengono accreditate 

annualmente presso il CdL, ad una di queste opzioni. Nel compilare il libretto lo studente 

dovrà/potrà indicare dunque non più “Seminari e convegni”, ma una di queste opzioni. Una 

pagina dedicata sul sito del CdL spiegherà di cosa si tratta ed elencherà le attività accreditate. 

Il Coordinatore ricorda che è già stato formulato un format di Syllabus per queste attività, 

che sarà opportunamente modificato e spedito ai Colleghi del Consiglio insieme al Format 

del Syllabi. 

 

Il Coordinatore chiede al Consiglio di esprimere un parere su queste proposte.  

 

Intervengono: la prof.ssa R. Bianco che esprime soddisfazione per le accresciute possibilità 

di offerta didattica per la storia dell’arte determinate dalla presenza di Rtd(b) e dà parere 

favorevole al percorso delineato; la prof.ssa Stefania Santelia che fa presente le sofferenze 

del suo settore disciplinare e la difficoltà di individuare opportuni percorsi per gli studenti; 

Davide Canfora per esprimere forte apprezzamento per lo stile adottato dal Coordinatore 



 

 

nell’esposizione della materia e richiamare l’esigenza in prospettiva di prevenire conflitti di 

competenza disciplinare tra diversi Corsi di laurea e Dipartimenti. 

  

 

Alle ore 10.41 esce la la prof.ssa Caterina Lavarra. 

 

4.Calendario Didattico  

La commissione Calendario didattico, nominata nel Consiglio di Interclasse (prof.sse C. 

Consiglio, R. Otranto, E. Todisco, S. Santelia e le studentesse B. Ceccarelli e M. Scavo) si 

è insediata il giorno 17 aprile, e a partire dalla seconda riunione è stata allargata a Direttori 

dei Dipartimenti Lelia e Disum il prof. Davide Canfora e il prof. Ponzio, alle prof.sse Ada 

Campione, Annastella Carrino, Caterina Laganara, Francesca Romana Recchia Luciani, e ai 

rappresentanti degli studenti Maria Antonietta Coletta, Roberta Congedo, Angelo Laciti-

gnola, Angelo Pastore, per valutare la possibilità di effettuare alcune variazioni al calendario 

didattico vigente che fossero condivise da tutti i CdL ospitati dal Palazzo Ateneo (tra LeLiA 

e DISUM). Di comune accordo, dopo ampia discussione, si è giunte all’elaborazione della 

seguente proposta:  

 

Nel calendario degli appelli del 2019 erano previsti 12 appelli in totale (compresi i 2 di 

maggio e dicembre, riservati però solo ai fuori corso e ai laureandi). Di fatto dunque la mag-

gior parte degli studenti aveva 10 appelli a disposizione.  

Per il 2021 nei mesi di gennaio e giugno si propone la scelta di un solo appello (anziché 2 

come nel 2019) su un segmento cronologico più ampio a fronte dell’apertura degli appelli di 

maggio e dicembre a tutti gli studenti. Il numero totale degli appelli resta così invariato. 

Per l’anno accademico 2021/2022, si prevede alla fine del I semestre un totale di 4 appelli 

distribuiti tra dicembre e febbraio e, alla fine del II semestre, un totale di 4 appelli distribuiti 

tra fine maggio e luglio, rispettando in entrambi i casi la distanza prevista di due settimane 

tra un appello e l’altro. 

Importante è anche la modifica delle scadenze per la iscrizione alle sedute di laurea e conse-

gna della tesi. (allegato n. 1) 

 Per questo cambiamento in particolare i Dipartimenti si sono impegnati a trasmettere in 

Senato la richiesta di modifica.  

 

Interviene il prof. C. Spagnolo che esprime sentito apprezzamento per il lavoro della Com-

missione che ha prodotto una proposta organica di razionalizzazione che restituisce unita-

rietà ad un quadro complesso, nel quale si erano apportate modifiche in tempi diversi. Aver 

perseguito una finalità di insieme appare uno dei pregi principali del nuovo calendario. Un 

elemento che richiede riflessione e forse una messa a punto appare la tempistica molto stretta 

per lo svolgimento degli insegnamenti; in particolare nel I semestre si potrebbe produrre 

qualche problema per gli insegnamenti da 9 CFU. Qualsiasi contrattempo potrebbe rendere 

difficoltosa la copertura dell’orario di insegnamento. Già nel prossimo semestre con le le-

zioni online, in corsi con numerosi studenti, la limitata capacità delle piattaforme potrebbe 

creare delle difficoltà. Per assicurare la copertura delle ore e una didattica soddisfacente 
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chiede se non sarebbe opportuno prevedere una eventuale flessibilità nella gestione dell’ora-

rio.  

Il Coordinatore consente con le esigenze poste e risponde di averle ben presenti, il calendario 

avrà una fase di sperimentazione e le eventuali esigenze saranno monitorate per arrivare ad 

una messa a punto definitiva entro il 2021.  

Il Coordinatore, dopo aver ringraziato la Commissione per il lavoro svolto, mette ai voti la 

proposta, che è accolta con parere favorevole unanime dal Consiglio.  

 

Alle ore 10.57 esce la prof.ssa Patrizia Sorianello 

Alle ore 11.03 esce il prof. Davide Canfora. 

Alle ore 11.05 esce il prof. Pietro Sisto. 

 

5.Proposte per l’attribuzione della qualifica di cultore della materia 

Il Coordinatore comunica che è pervenuta da parte della prof.ssa Annastella Carrino richiesta 

di attribuzione del titolo di Cultore della materia alla dott.ssa. Lorena Maria Calculli per 

l’insegnamento di Storia moderna (M-STO/02) del corso di laurea in Lettere. 

Il Consiglio, esaminati i requisiti della dott.ssa Lorena Maria Calculli, approva all’unanimità 

la proposta e trasmette la delibera al Dipartimento LeLiA.  

 

Il Coordinatore comunica che è pervenuta da parte della prof.ssa Annastella Carrino richiesta 

di attribuzione del titolo di Cultore della materia alla dott.ssa. Lorena Maria Calculli per 

l’insegnamento di Storia econ. e soc. dell’Europa mod. (M-STO/02) del corso di laurea in 

Filologia moderna. 

Il Consiglio, esaminati i requisiti della dott.ssa Lorena Maria Calculli, approva all’unanimità 

la proposta e trasmette la delibera al Dipartimento LeLiA. 

Il Coordinatore comunica che è pervenuta da parte del prof. Antonio Stramaglia richiesta di 

attribuzione del titolo di Cultore della materia al dott. Armando Carosi  per l’insegnamento 

di Letteratura latina L-Z  (L-FIL/LET/04) del corso di laurea in Filologia moderna. 

Il Consiglio, esaminati i requisiti del dott. Armando Carosi, approva all’unanimità la 

proposta e trasmette la delibera al Dipartimento LeLiA. 

 

Il Coordinatore comunica che è pervenuta da parte della prof.ssa Rosa Otranto richiesta di 

attribuzione del titolo di Cultore della materia alla dott.ssa. Francesca De Robertis per 

l’insegnamento di Filologia classica (L-FIL-LET/05) del corso di laurea in Lettere. 

Il Consiglio, esaminati i requisiti della dott.ssa Francesca De Robertis, approva all’unanimità 

la proposta e trasmette la delibera al Dipartimento LeLiA.  

 

Il Coordinatore comunica che è pervenuta da parte del prof. Daniele Pegorari richiesta di 

attribuzione del titolo di Cultore della materia alla dott.ssa Cristiana Francesca Demonte per 

l’insegnamento di Sociologia della letteratura (L-FIL-LET/14) del corso di laurea in 

Filologia moderna. 



 

 

Il Consiglio, esaminati i requisiti della dott.ssa Cristiana Francesca Demonte, approva 

all’unanimità la proposta e trasmette la delibera al Dipartimento LeLiA. 

 

Il Coordinatore comunica che è pervenuta da parte della prof.ssa Ada Campione  richiesta 

di attribuzione del titolo di Cultore della materia alla dott.ssa. Angela Laghezza per 

l’insegnamento di Agiografia  (M-STO/06) del corso di laurea in Lettere. 

Il Consiglio, esaminati i requisiti della dott.ssa Angela Laghezza, approva all’unanimità la 

proposta e trasmette la delibera al Dipartimento LeLiA.  

 

Il Coordinatore comunica che è pervenuta da parte della prof.ssa Ada Campione  richiesta 

di attribuzione del titolo di Cultore della materia alla dott.ssa. Angela Laghezza per 

l’insegnamento di Storia della chiesa antica  (M-STO/07) del corso di laurea in Lettere. 

Il Consiglio, esaminati i requisiti della dott.ssa Angela Laghezza, approva all’unanimità la 

proposta e trasmette la delibera al Dipartimento LeLiA.  

 

Il Coordinatore comunica che è pervenuta da parte della prof.ssa Laura Carnevale  richiesta 

di attribuzione del titolo di Cultore della materia alla dott.ssa. Angela Laghezza per  

l’insegnamento di Tradizione cristiana e culture europee  (M-STO/07) del corso di laurea in 

Filologia moderna. 

Il Consiglio, esaminati i requisiti della dott.ssa Angela Laghezza, approva all’unanimità la 

proposta e trasmette la delibera al Dipartimento LeLiA. 

 

Il Coordinatore comunica che è pervenuta da parte della prof.ssa Olimpia Imperio richiesta 

di attribuzione del titolo di Cultore della materia alla dott.ssa. Anna Lisa Maffione per 

l’insegnamento di Letteratura greca (L-FIL-LET/02) del corso di laurea in Lettere. 

Il Consiglio, esaminati i requisiti della dott.ssa Anna Lisa Maffione, approva all’unanimità 

la proposta e trasmette la delibera al Dipartimento LeLiA.  

 

6. Pratiche Tirocini 

Il Coordinatore sottopone al Consiglio le pratiche tirocini di alcuni studenti. 

Il Consiglio approva all'unanimità. 

 

Alle ore 11.35 esce la dott.ssa Angela Drago 

Alle ore 11.37 esce la prof.ssa Silvia Lorusso 

Alle ore 11.38 escela dott.ssa Teresa Lussone. 

 

7.Osservazioni e segnalazioni da parte degli studenti 

Interviene la rappresentante Mariangela Scavo per chiedere notizie sulla possibilità di esami 

in presenza per studenti con esigenze specifiche di disabilità. Il Coordinatore chiarisce che 

la materia è di competenza dei Dipartimenti, dove esiste un apposito delegato alla disabilità, 

e dei Consigli di Dipartimento. Eventuali studenti in difficoltà saranno – dietro richiesta 
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ufficiale – certamente messi nelle condizioni migliori per sostenere gli esami. Scavo chiede 

anche notizie sull’accesso alle biblioteche per i laureandi. Interviene il prof. A. Stramaglia 

per chiarire che è prevista una riapertura imminente delle biblioteche di Dipartimento lad-

dove ci siano sufficienti disponibilità di personale e a breve si attende una comunicazione 

ufficiale che espliciterà le modalità di accesso ai servizi, su appuntamento e previa comuni-

cazione per e-mail.  

 

8.Varie ed eventuali 

Non ci sono varie ed eventuali da trattare. 

 

Il Coordinatore dichiara sciolta la seduta alle ore 11.45.              
 

 

 

 

Il Segretario                                                                        Il Coordinatore                                                                      

f.to Prof. Carlo Spagnolo                                                   f.to Prof.ssa Claudia Corfiati 


